

# Mantiene Cuba alto índice de desarrollo humano

O. FONTOCOBA GENER

Cuba es el único país de América Latina que se encuentra entre los 10 con mejores resultados en el IDH no económico en la última década. De hecho es la única nación en desarrollo con mayor desempeño en ese aspecto, con un aumento de dos años en la esperanza de vida y de cinco en los de escolarización esperados.

Así trascendió en la conferencia de prensa del Sr. Khalid Malik, Secretario General Auxiliar de las Naciones Unidas y nuevo Director de la Oficina del Informe de Desarrollo Humano (IDH).

El IDH tiene tres indicadores: vida larga y saludable (medida según la esperanza de vida al nacer); educación (medida por la tasa de alfabetización de adultos y la tasa bruta combinada de matriculación en educación primaria, secundaria y superior), y

nivel de vida digno (medido por el PIB per cápita).

Malik explicó que ese último indicador, nacido hace dos décadas, considera el ingreso nacional bruto, pero no es la razón principal en los análisis, sino también la salud y la educación.

Khalid Malik informó que Cuba se encuentra en el grupo con un índice de desarrollo humano alto, y agradeció el apoyo multilateral brindado por la Mayor de las Antillas a la labor que realiza la oficina que dirige.

Según anunció, además de la presentación oficial de la versión impresa del Informe de Desarrollo Humano 2011 en noviembre próximo, también se prevé el lanzamiento de este en Cuba.

En términos de colaboración futura, señaló Malik que fueron valoradas las posibilidades de trabajo conjunto con el PNUD y autoridades locales.

## Coloso Antonio Guiteras comprometido a hacer más

Potencial tiene esa legendaria industria a punto de coronar cien años

Pastor Batista Valdés

PUERTO PADRE.—Saben quienes trabajan en el coloso azucarero Antonio Guiteras que muchas miradas y expectativas van a girar en torno al comportamiento de las plantaciones cañeras y de la industria aquí, cuando cortes y molida den comienzo a la venidera contienda.

No es preciso detallar lo que significaría para la economía nacional todo cuanto pueda aportar el mayor productor cubano de azúcar, justamente a un siglo de haber empezado a hacer historia: enero de 1912.

Como el asunto demanda más acciones concretas que compromisos verbales, se obra bastante en áreas como las de basculador y molinos, con el propósito de montar un tercer juego de cuchillas picadoras de caña, modificar el ángulo de la estera principal de la gramínea que alimenta al tandem, instalar un segundo tambor rotatorio para el colado del jugo, en tanto deben sufrir modificaciones las mesas de ferrocarril para el tiro directo de camiones.

Construir un clarificador en el área de evaporación, montar cuatro cristalizadores, cambiar dos juegos de placas e instalar una centrífuga forman parte también de las labores, junto a mejoras en una caldera, la perspectiva de sustituir tres conductores de

vapor por uno de mayor diámetro y concluir la construcción de una casa de bagazo mecanizada para favorecer la retroalimentación y humanizar el trabajo.

Tales inversiones deben conducir a resultados superiores. Otra no puede ser la respuesta como colofón de esos trabajos, cuando se espera un incremento en la capacidad potencial y un control más riguroso sobre los indicadores de eficiencia.

No puede quedar el gigante puertopadrense en la discreta contribución de la última contienda (poco más de 65 000 toneladas), si de verdad quiere corresponder a los recursos que se están invirtiendo y el ya mencionado centenario de la industria.



FOTO DEL AUTOR

## Delfín Sen Cedré, el obrero mártir de la Alfabetización

Freddy Pérez Cabrera y Lino Luben Pérez (AIN)

Este 3 de octubre se cumplen 50 años del vil asesinato del joven alfabetizador Delfín Sen Cedré, cuyo único delito fue tratar de borrar de su terreno la ignorancia heredada del capitalismo.

Este joven, que ya tenía una trayectoria destacada al servicio de la Revolución, en la lucha contra la tiranía batistiana y frente al banditismo en el Escambray, no dudó un instante en incorporarse a la Campaña de Alfabetización ante el llamado de Fidel, integrando las brigadas obreras Patria o Muerte. Fue ubicado en la finca Novo, término municipal de Quemado de Güines, en la antigua provincia de Las Villas.

Exactamente, el 3 de octubre de 1961 bandas contrarrevolucionarias armadas y organizadas por la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de Estados Unidos lo estrangularon lentamente y luego lo colgaron de un árbol, a pesar de que ya estaba muerto.

Más conocido como El Chino, integró la lista de los maestros asesinados durante aquella campaña que había comenzado el 1ro. de junio de 1961, la cual convirtió a Cuba en el primer territorio libre de analfabetismo en América Latina y puso de manifiesto el humanismo de la naciente Revolución.

Los llamados "alzados" en la región central cubana trataron de impedir la construcción de la primera escuela en el territorio, en Quemado de Güines, donde Sen Cedré recibió la encomienda de alistar el campamento como albergue.

Sin embargo fracasaron en su intento de impedir el funcionamiento del plantel por el hombre que no solo enseñaba, sino que también llevaba a los niños enfermos a hacerse análisis médicos, repartía entre ellos medicinas y comida e incluso le regaló sus botas nuevas a un campesino.

En momentos en que los brigadistas impartían clases en las casas de sus alumnos, los bandidos colocaron mensajes amenazadores en el campamento para que abandonaran la zona.

## En auxilio del corazón

José A. de la Osa

A propósito del Día Mundial del Corazón, que se celebra cada 29 de septiembre, especialistas en Pediatría recomiendan "pequeños pasos" que habría que ir adoptando desde la infancia para lograr un estilo de vida saludable para nuestro corazón:

Limitar los alimentos ricos en grasas, sal y azúcar a partir de los dos años de edad; limitar también las actividades sedentarias, como pasar mucho tiempo ante el televisor o la computadora, e incentivar la actividad física como hábito: subir escaleras, prescindir de locomoción motorizada en distancias cortas, realizar caminatas, montar bicicleta, nadar...

Padres e hijos debemos estar cons-



Alguien lo alertó y le propusieron una pistola para su defensa, pero respondió tajante: "Nuestra arma es el lápiz y la cartilla".

Aquella noche, un grupo numeroso de contrarrevolucionarios rodeó el cuartel de educación.

"Aparecieron con sus fusiles encañonándonos y preguntando por el chino comunista", relató después uno de los alfabetizadores.

— "Soy yo", dijo Delfín.

— "Ahora te vamos a enseñar a ser comunista", replicó otro de los asesinos.

Poco antes de morir, el 17 de septiembre de 1961, Delfín había escrito una carta a su hermana Teresa, en la cual le expresaba: "(...) porque esta Revolución es el futuro glorioso, no podemos más que llevar a cabo cuanto sacrificio nos imponga, pues nuestro descanso sólo estará en la tumba, que es el descanso del Revolucionario (...)".

En la despedida de duelo, el entonces ministro de Educación, Armando Hart Dávalos, denunció el hecho terrorista y a su verdadero responsable, el gobierno yanki, empeñado en frustrar el noble propósito de barrer el analfabetismo en Cuba.

La muerte de Delfín Sen Cedré forma parte de la larga lista de acciones perpetradas por el banditismo en los primeros años de la Revolución, que costó la vida a 549 personas, entre ellas a los alfabetizadores Conrado Benítez García y Manuel Asunción Domenech, además de unos tres mil heridos.



## Retransmitirán esta tarde Mesa Redonda El mundo a mitad de semana

Cubavisión retransmitirá hoy, a las 6:30 p.m., la Mesa Redonda Informativa

El mundo a mitad de semana que tuvo lugar el pasado miércoles.

cientes de la necesidad de hacer costumbre los hábitos cardiosaludables.

La OMS sostiene que la prevención debe comenzar en la niñez. Luego en los cuidados de la salud materno-infantil, a los pediatras se les proporciona una oportunidad única para la promoción de la salud: el control del bajo peso al nacer, de la obesidad y la presión arterial, el contribuir a erradicar o posponer el uso del alcohol y el tabaco, la promoción de la actividad física y la práctica deportiva, así como el conocimiento de la historia personal y familiar cardiovascular.

Como vemos, estas son estrategias imprescindibles para la calidad de vida del niño, pero también para evitar las enfermedades del adulto que comienzan en la niñez.